

**Ponente:** José Esquinas Alcázar

**Título:** **Clima, hambre y sobreproducción alimentaria. La ética y la justicia. ¿Cómo actuar?**

**Resumen:** ¿Qué falla en el sistema agroalimentario que produce el 60 % más de lo necesario para alimentar a la humanidad y donde sin embargo pasan hambre más de 800 millones de personas y además es responsable de casi el 30 % de los gases de efecto invernadero y de la pérdida de más del 90 % de la biodiversidad agrícola? ¿Es este sistema justo, es eficiente, es saludable, es sostenible? Intentaremos dar respuesta a estas preguntas con un lenguaje claro, riguroso y alejado de tecnicismos, proponiendo soluciones desde la ética y la justicia.

**Biografía de José Esquinas elaborada por la FAO, con ocasión del premio FAO-España a su trayectoria personal entregado por la Reina de España y el director general de la FAO en Mayo 2012**

Una vida dedicada a la lucha contra el hambre en el mundo.

José Esquinas Alcázar nació en el año 1945, en el seno de una familia de agricultores manchegos. Su infancia transcurrió entre campos de cereales, olivos y viñas, en los que asimiló sus raíces y unos valores campesinos provenientes de sus abuelos. Forjó de esta manera una obsesión por la genética y la diversidad biológica y una vocación investigadora que jamás ha abandonado y que adoptaría forma académica con el título de Doctor Ingeniero Agrónomo de la Universidad Politécnica de Madrid.

A principios de los años 70, preocupado ya por la pérdida irreversible de biodiversidad agrícola colecta en todo el territorio nacional más de 300 variedades tradicionales de melón. En el 1974 con el amparo de una beca de investigación del Banco Mundial, José viaja a USA y tras tres años de prolijos estudios centrados en el melón y sus múltiples variedades, alcanza el Doctorado en Genética y Master en Horticultura por la Universidad de California.

Instalado de nuevo en España, comienza a dar clases en la Universidad Politécnica y a trabajar como investigador en el Instituto Nacional de Investigaciones Agrarias. Su inquietud y conciencia ética posibilitan una excedencia e impulsan su entrada, en el año 1978, en la FAO, la organización de Naciones Unidas que lucha contra el hambre y se ocupa de la defensa de la agricultura y la alimentación.

Como funcionario internacional de NNUU, José centra su labor en la defensa de los más pobres y la seguridad alimentaria, con el firme convencimiento de que la principal causa del hambre no es la falta de alimentos sino el acceso a los mismos, considera que el Hambre se puede vencer si existe la voluntad política de hacerlo, y utilizando armas como la investigación y el desarrollo de los cultivos locales.

En la FAO donde Esquinas ha desarrollado sus actividades profesionales durante 30 años ha sido Presidente del Comité de la FAO sobre Ética en la Alimentación y la Agricultura. En dicho puesto, ahondó en cuestiones como la justicia distributiva, el medio ambiente, la volatilidad de los precios de los alimentos y la tenencia y apropiación de tierras. Entre 1984 y 2007, José Esquinas desempeñó el cargo de Secretario de la Comisión intergubernamental sobre Recursos Genéticos para la Alimentación y la Agricultura.

Desde estos puestos ha viajado por más 100 países conociendo sus acuciantes necesidades y luchando enconadamente por la conservación, desarrollo y el uso sostenible de la biodiversidad agrícola con el objetivo de garantizar la erradicación del hambre. También ha promovido y coordinado la negociación por parte de los países de numerosos acuerdos y códigos de conducta internacionales, incluido el Tratado Internacional sobre Recursos Genéticos hoy ratificado por los parlamentos nacionales de 136 países. Como afirmó el entonces Director General de la FAO, Jacques Diouf, “El logro más importante de la FAO es el Tratado Internacional de Recursos Filogenéticos, y José Esquinas es su *Alma Mater*”. Según expresó la propia FAO cuando le nominó al premio mundial de alimentos en el 2008, “este importante Tratado no hubiera sido posible sin la experiencia científica, la habilidad profesional, el compromiso ético y el carisma que caracterizan a este entusiasta investigador, capaz de asumir el rol de mediador equilibrado en complejos foros internacionales, logrando salvar las diferencias entre países desarrollados y en desarrollo, sociedad civil y los poderes económicos y políticos”.

Ha sido, además, impulsor de los Derechos del Agricultor como reconocimiento de su conocimiento y de su labor como custodios de la biodiversidad biológica agrícola. Para Esquinas, “la biodiversidad agrícola es la despensa de la Humanidad que permite seleccionar lo que se necesita tanto hoy como en el futuro”.

José Esquinas ha obtenido además numerosos premios y reconocimientos internacionales a su actividad docente e investigadora y ha publicado una innumerable colección de artículos y libros tanto sobre temas técnicos como sobre sus implicaciones socioeconómicas, jurídicas, políticas y éticas,

José, después de su jubilación en la FAO ha dirigido la Cátedra de Estudios de Hambre y Pobreza (CEHAP), en la Universidad de Córdoba (desde 2007 al 2012). A través de esta ha promovido un espacio multidisciplinar de investigación, formación, sensibilización y asistencia en los aspectos relacionados con la seguridad alimentaria y nutricional y el combate de la pobreza en los países en vías de desarrollo. En la CEHAP ha forjado numerosos Encuentros y Declaraciones Internacionales en temas como la Seguridad y Soberanía Alimentaria, el Derecho a la Alimentación, la Gobernanza Mundial sobre agricultura y alimentación y el papel de la Biodiversidad en la lucha contra el Hambre y para afrontar los Cambios Climáticos. Estas Declaraciones han sido discutidas en numerosos foros

internacionales y han tenido un fuerte impacto catalizador en el desarrollo de políticas internacionales en estas materias.

En la actualidad continúa colaborando con Naciones Unidas y dando clases en numerosas Universidades y Centros de investigación de diversos países.